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罗格告别北京时间
瑞士洛桑时间8月29日， 国际奥委会宣布原主席雅

克·罗格去世，享年79岁。 国际奥委会现任主席巴赫在一
份声明中表示：“整个奥林匹克运动都会为失去一位伟大
的朋友和热情的体育迷，而深切哀悼。 ”为了向罗格表示
敬意，奥林匹克大厦、奥林匹克博物馆以及国际奥委会所
有驻地都将连续五天降半旗。

罗格于2001年到2013年任国际奥委会第八任主席，

后担任名誉主席， 他全程见证了中国第一次担任奥运会
东道主的历程，并给予了北京奥运会“无与伦比”的评语。

对于罗格的离世，外交部发言人汪文斌8月30日在例行记
者会上表示：“罗格主席是国际奥林匹克运动的卓越领导
人， 也是中国人民的老朋友。 他为推动奥林匹克运动发
展， 深化国际奥委会与中国的友好合作和成功举办北京
2008年奥运会作出了突出贡献。 我们对他的不幸逝世表
示深切哀悼，向他的家人表示诚挚慰问。 ”

本版撰稿 本报记者 葛敏

罗格1942年5月出生于比利时根
特，这是一个充满中世纪风情的港口
城市。他的祖父曾是职业自行车运动
员，父亲也曾是比利时田径和划船冠
军。3岁起，他经常跟随父母一起出海，
沿着比利时北海海岸航行，从此便爱
上了大海的万顷碧波，逐渐成长为一
名帆船运动员。青年时期，罗格曾16次
夺得比利时全国帆船比赛冠军，拿过
一次世界冠军和两次亚军。作为比利
时代表团的帆船选手，他还参加过
1968年、1972年和1976年三届奥运会。
罗格过人的运动天赋不仅仅展现

在水上项目，他还曾从事橄榄球运动。
罗格加盟的比利时“滑铁卢”橄榄球队
曾获得过全国冠军，他本人则10次入
选比利时国家橄榄球队。

34岁时，罗格结束了自己的运动
员生涯，进入比利时根特大学学医，获
得医学博士学位后成为一名外科整形

医生。对体育的热爱，令罗格在从医之
余，并未远离奥林匹克运动。退役的那
一年，他应邀加入比利时奥委会，后来
成为了比利时奥委会主席。他语言上
的优势—————除了能说流利的荷兰语
和法语外，还能讲英语、德语、西班牙
语，成为进一步跻身国际奥林匹克管
理层的有利条件。
1989年，罗格当选欧洲奥委会主

席。1991年，受萨马兰奇之邀，罗格成
为国际奥委会委员，1998年当选国际
奥委会执委。2001年7月，他接替萨马
兰奇，成为国际奥委会第八任主席，当
时他还没满60岁。自此，罗格将手术
刀放进了记忆的储藏柜里，搬到国际
奥委会总部洛桑居住。

罗格在2005年的一次采访中透
露，他在运动员时期从未想过要加入国
际奥委会，更别提当国际奥委会主席
了，在他看来，“一切都属于机缘巧合”。

尽管掌舵国际奥委会并不在罗
格最初的人生规划中，但他对奥林匹
克运动有着强烈的使命感和责任感。
在其治下12年里，国际奥委会进行了
一系列大刀阔斧的改革。“作为一名
外科医生，哪儿有脓肿，你就把哪儿
割开，挤出脓汁，让肌体愈合。运动管
理也一样，如果出现问题，你就必须
尽快解决它。”当过外科医生的罗格
曾如此诠释自己的工作策略。

罗格上任后，首先对国际奥委会
内部的贪腐行为进行改革，其中包括
竞争2000年悉尼奥运会主办权时候
的贿选与2002年盐湖城冬奥会申办
的贿选丑闻。奥运赛事方面，罗格积
极开展反兴奋剂工作，从组建反兴奋
剂委员会到不断提高奥运会的兴奋
剂检测数量，再到促使所有国际单项

体育组织接受《世界反兴奋剂条例》对
违规运动员的严厉处罚，他把反兴奋
剂这把“火”越烧越旺。

在2002年盐湖城冬奥会上，他一
改以往奥委会委员统一住在奥运村外
酒店的习惯，成为第一位与运动员同
住奥运村的国际奥委会主席，同时致
力于赛事监督和反兴奋剂工作。2004
年雅典奥运会开幕前夕，东道主希腊
的两名运动员以发生交通事故在医院
接受治疗为由，拒绝接受兴奋剂检测。
顶着得罪东道主的巨大压力，罗格坚
决不妥协，最终迫使那两人退出奥运
会，从而向世界体坛昭告了反兴奋剂
的坚定立场。在他的努力下，世界反兴
奋剂机构与各国政府及各国际单项体
育协会共同建立起反禁药的国际统一
战线。

萨马兰奇时代，奥运会顺应商业
化、职业化的时代潮流，迎来脱胎换骨
的变化，声誉渐隆。但奥运会规模日益
庞大，给举办国家带来的经济压力与
日俱增，也让一些弱小国家望洋兴叹。
因此，罗格主张把一些落后于时代、观
赏性差的项目剔除出奥运会，接纳一
些新兴项目，以保持奥运会的活力，同
时降低举办成本。遗憾的是，到罗格卸
任时，他提出的将夏季奥运会规模控
制在10500名运动员、28个大项的目标
未能达成。时至今日，他的继任者巴赫
在位已八年，这一难题依然未能得到
解决。

2009年，罗格获得连任，奥林匹
克运动的大众化成为他在第二个任期
内的主要任务，举办国际青奥会和发
展女性体育事业是实现这一目标的两
大重点。
在此期间，奥运会女性项目的数

量也大大增加。2012年，女子拳击成为
伦敦奥运会正式比赛项目，成为意义
深远的标志性事件。同时，沙特阿拉
伯、卡塔尔和文莱代表团（此前从未派
女运动员参赛）也均派出女运动员参
加比赛，伦敦奥运会首次实现了所有
代表团都有女性运动员参赛。
罗格曾表示，青奥会是他留给奥

林匹克运动的最大遗产。这个由罗格
一手创办、面向15至18岁年轻人的“迷
你奥运会”，寄托了让奥林匹克运动回
归其价值本源、激励教育年青一代的
美好理想。
罗格去世后，巴赫对其一生进行

了回忆：“他是一位有成就的主席，帮
助国际奥委会实现了现代化和变革。
他赢得了青年体育的冠军，并开创了
青年奥林匹克运动会。他还极力倡导
体育廉洁，并孜孜不倦地与兴奋剂的
罪恶作斗争。”

2001年7月13日，北京申办2008年
夏季奥运会成功，三天后，罗格当选
国际奥委会主席。2004年雅典奥运
会，杜丽拿到该届奥运会首金，罗格
给杜丽颁奖，这是他就任国际奥委会
主席后颁发的首枚奥运会金牌，他颁
给了中国运动员。可以说，罗格一直
同中国保持着一份特别的情谊。

上任伊始，罗格多次表示支持北
京奥运会。当时，一位美国记者问罗
格，“为何把2008年奥运会交给北京
举办？”

罗格的回答很“任性”：“国际奥
委会就是想要让世界人口最多的国
家举办奥运会。中国有13亿人民，我也
有13亿个好理由来选择北京。”
2008年8月8日晚上8点，这是北京

奥运会开幕的时间，罗格很喜欢：“‘8’
在中国是一个吉祥的数字，我是国际
奥委会第八任主席，我相信这也会给
中国人民带来好运气。”而在北京奥运
会闭幕式上，罗格弃用沿袭多年的
“best（最好）”说法，改用了“Truly Ex-

ceptional Games（真正无与伦比）”的
表述，“北京奥运会是一届真正的无与
伦比的奥运会。显而易见的是，中国已
经把奥运会的标准提得非常高了，所
以对伦敦来说是极大的挑战，对伦敦
以后的奥运会来说也是极大的挑战。”

对于中国体育的代表人物，罗格
也相当熟悉，在北京奥运会结束后比
利时人就曾经说过：“中国的郭晶晶、
刘子歌、杨威、李小鹏等许多运动员的
表现都令人惊叹，当然在这些优秀运
动员当中，我非常喜欢刘翔，他在田径
上的突破，使得他在很长时间里几乎
成了中国体育的象征。”

担任国际奥委会主席期间，罗格
先后20余次来华，北京、上海、西安、南
京、广州等城市乃至街巷社区都留下
过他的足迹。罗格与中国的这份情谊，
也不仅仅存在于奥运会期间。2008年
“汶川大地震”发生后，罗格三次向中
国领导人致函表达慰问，国际奥委会
也首批向灾区捐款100万美元。此外，
罗格对中国文化有着浓厚的兴趣。他

的秘书曾透露，每次来中国前，罗格都
会让秘书在卡片上写一两句中文，并
给每个汉字标注发音，通过这样的方
式学上几句中国话。
卸任国际奥委会主席后，罗格曾

以名誉主席的身份多次来到中国，还
曾被授予北京体育大学荣誉博士学
位。2017年，他率团入川，参观走访了
由国际奥委会与中国奥委会、北京奥
组委共同捐资修建的德阳奥林匹克后
备人才学校，并将一批网球器材交给
该学校使用，希望他们培养出更多、更
优秀的奥林匹克人才。
在主政国际奥委会时期，罗格追

求一种民主、平等的管理方式，大胆充
分放权，赢得了广泛好评。如今斯人已
去，但他已留下足以让梦想继续下去
的现实。在卸任前的一次采访中，记者
请罗格为自己的国际奥委会生涯作
评，他引用了童话书《小王子》中的一
句话作答：“评判自己比评判别人要难
得多，要是能评判好自己，你就是一个
真正的智者。”

中国人民的好朋友 力挺北京奥运会

外科医生文武双全
会玩橄榄球和帆船

发展女性体育事业
一手创办“青奥会”

大刀阔斧搞改革
反腐、反兴奋剂斗士

雅克 ·罗格
1942年5月2日-2021年8月29日

出生于比利时根特， 曾是比

利时整形外科医生， 从2001年开

始担任国际奥委会主席。 于2009

年在国际奥委会第121次全会上

连任，任期延长至2013年。2013年

9月10日，罗格正式卸任。


